

MONTE DE PIEDAD

La sociedad entera de la capital de la República ha presenciado el notable adelanto de esta filantrópica institución. Desde el informe que rindió esta Secretaría al Poder Legislativo de la Union en 31 de Diciembre de 1878, se consignó ya en él el progreso del establecimiento, en virtud del impulso que le dió la iniciativa inteligente de su Director; en la presente Memoria puedo ya exponer los buenos resultados obtenidos con las mejoras hechas, y remarcar el estado próspero que hoy presenta tan noble fundacion.

Como en muchos de los ramos de esta Secretaría, en el presente tengo que considerar dos períodos, correspondientes, uno al año de 1879, y otro á los meses trascurridos del presente año, á fin de poder informar al Congreso sobre las operaciones de contabilidad, liquidadas en ambos.

En 1879 se pudo ya notar el movimiento progresivo de los capitales del establecimiento, sobre todo los que ingresan con el carácter de depósitos confidenciales, y los productos por desempeños y ventas. En el informe remitido por el Director del Montepío correspondiente á los meses trascurridos de Enero á Octubre de 1879, se ve la balanza de comprobacion de la contabilidad central, con el pormenor de todos los ramos que han producido un egreso ó un ingreso en la Tesorería del establecimiento: y en ese estado consta que la entrada por depósitos confidenciales llegó á la cantidad de *setecientos sententa mil, cuatrocientos diez y seis pesos, veintiocho centavos*, (\$ 760,416. 28) Y en el mismo documento se ve que los productos por desempeños y ventas fueron de *cien mil ochocientos veinticuatro pesos, cincuenta y un centavos* (\$ 100,824 51) (Documento núm. 165).

En el segundo período, el trascurrido de 1.º de Octubre de 1879 á 30 de Junio de 1880, el movimiento de caudales del Monte de Piedad fué mucho mayor. Voy á dar una breve idea de él, á fin de que el Congreso de la Union estime la importancia que actualmente tiene este establecimiento nacional.

En el lapso de tiempo mencionado se hicieron, tanto en la Casa Matriz, como en las ocho sucursales, 424,683 operaciones con un capital de *un millon, cuatrocientos once mil ciento setenta y seis pesos sesenta y nueve centavos*, (1.411,176 69).

Los restos por sobrantes montaron á *cincuenta y cuatro mil, ochocientos cuarenta y cuatro pesos cincuenta y cuatro centavos* (\$ 54,844 54), de los cuales se pagaron *cincuenta mil, cuatrocientos cincuenta y seis pesos setenta y un centavos*.

Respecto á depósitos, los hechos por el Ejecutivo de la Union montaron á *quinientos sesenta y cuatro mil setecientos catorce pesos noventa y un centavos* (\$ 564,714 91). Los donativos para la deuda americana sumaron *ciento ochenta y siete mil, quinientos doce pesos cuarenta y cuatro centavos* (187,512 44).

Se depositaron por órden judicial *cincuenta mil ciento sesenta y nueve pesos, treinta y ocho centavos* (\$ 50,169 38), de los cuales salieron *veinticinco mil setecientos setenta y cuatro pesos cuarenta y nueve centavos* (\$ 25,774 49), quedando por tanto en la depositaria *veinticuatro mil, trescientos noventa y cuatro pesos ochenta y nueve centavos* (\$ 24,394 89).

Pero merecen sobre todo una especial mencion, por revelar el crédito del Montepio, las cifras de los depósitos confidentiales.

Por este ramo hubo, en los nueve meses á que me refiero, es decir, de 1.º de Octubre de 1879 á 30 de Junio de 1880, uná entrada de *novecientos noventa y nueve mil, doscientos ochenta y cinco pesos, treinta y seis centavos* (\$ 999,285 36) y una salida de *quinientos noventa y tres mil sesenta y cuatro pesos, treinta y seis centavos* (\$ 593,064 36) quedando una existencia de *cuatrocientos seis mil doscientos veintiun pesos* (\$ 406,221).

La Caja de ahorros tuvo una entrada de *cuarenta mil novecientos treinta y siete pesos* (40,937) y una salida de *treinta y seis mil cuarenta y seis pesos* (\$ 36,046).

En los momentos en que rendía el Director del Monte de Piedad el Informe que contiene los datos que acabo de mencionar (documento núm. 166), expedía el mismo Monte sus billetes; no pudo, por tanto, exponer el resultado de esta nueva emision de papel que iba á acrecer la cantidad de moneda que circulaba en la ciudad. Pero el Secretario de Estado que rinde la presente Memoria, tiene la satisfaccion de anunciar que dicho papel moneda fué perfectamente aceptado en el comercio, pasando inmediatamente á la circulacion del mercado de la capital.

En Enero del presente año, se comenzaron las obras materiales para el ensanche del salon de almonedas que quedó concluido, y en Abril se comenzaron las que se proyectaron para establecer en la parte inferior del local las oficinas de empeño y desempeño, facilitando así al acceso del público. Estas obras, sobre todo las de las oficinas, están ya concluidas y sólo faltan algunos enseres y la terminacion del ornato.

El Secretario de Gobernacion puede, por tanto, asegurar á los Señores Diputados y Senadores que el Ejecutivo está satisfecho de la administracion del Monte de Piedad, y que no se escucha queja alguna en el público contra este establecimiento, sino que, por el contrario, se prodigan justos elogios á una institucion que ha dado golpes de muerte al exagerado agio con que se explota á las clases desvalidas. Y aún se ha notado que muchos empeños, los in-

mediatos sobre todo á la Casa Matriz y á las sucursales, han tenido que clausurarse, por encontrar en el Montepío los desgraciados mayores garantías de seguridad, y un interes más conveniente á sus necesidades.

El dia que pueda tomar esta institucion mayor ensanche, se vulnerará hasta el agio hipotecario que está absorbiendo la propiedad, concentrándola en muy pocos propietarios, trayendo una amortizacion tan antieconómica y tan perjudicial á los intereses sociales, como la que tenía el clero ántes de la reforma.

El Poder Legislativo debe estudiar estas cuestiones que envuelven principios radicales de sociología, y el Ejecutivo, entretanto, procurará en cuanto fuere de sus atribuciones, la conservacion y la mejora de un establecimiento tan útil y tan filantrópico.